

PRECIO.

En toda la isla.
6 rs. vn**EL BIEN PÚBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.**PAZ SOBRE TODO.**

A medida que el tiempo transcurre y los hechos históricos van teniendo su desenlace, se va significando en la opinion general del país con mas intensidad que nunca, el deseo de la paz. Sin la paz no hay prosperidad posible, y bien hicieron los antiguos en representarla como una de las primeras entidades más inmediatas á la divinidad. Sin la paz es estéril el trabajo y la inteligencia humana; la agricultura se hace imposible; el comercio sucumbe y la industria perece: sin la paz no es posible el progreso racional y científico de los pueblos, y sin ella, en fin, no hay modo de avanzar por las vías de prosperidad y ventura á que tienen derecho los países cultos y civilizados.

¿Por qué fatalidad, por qué maldicion del destino se encuentra España sin ese gran beneficio, hijo de la Providencia, delegado de la religion? No es del caso entrar ahora en consideraciones acerca de esta grave cuestion. Lo que sí debemos decir, es que nuestra patria querida, está en guerra sangrienta y fratricida, y ante la verdad inflexible y dolorosa que manifestamos, tenemos que sufrir el pesar de vernos desheredados de esa paz anhelada, que es el primer escalon para llegar á la perfeccion y engrandecimiento de los pueblos.

Cuando estos pueblos se encuentran esquilados, y empobrecidos á causa del rudo azote de nuestras discordias civiles; cuando ya no es posible prolongar por más tiempo una situacion tan penosa, cuando el estrago, el incendio, la muerte, reinan en los centros que ha escogido la discordia para ejercer su terrible y soberano imperio, debemos recordar esa paz tan olvidada entre nosotros, á fin de llegar á ella, en el término mas brevemente posible.

Octavio decia á los aduladores que le aconsejaban mayores conquistas que las ya verificadas por las legiones romanas: «¿Qué quereis dejar á los pueblos luego que todo lo dominemos? Pensad en la paz, y puesto que hoy están cerradas las puertas de Jano, no pensemos siquiera en poner la mano sobre ellas.»

Sin remontarnos á los ejemplos más palpitantes de la historia, basta comprender lo que simboliza la paz para que la invoquemos con todo nuestro corazon.

Hoy es más necesaria que nunca, y por lo mismo es preciso que todos, unos con su fuerza, otros con su inteligencia, todos con su voluntad vengamos á este resultado práctico y absolutamente indispensable á la vida de los pueblos.

La guerra es una negacion incontrastable de los tiempos modernos. En otros siglos se podia comprender la conquista, la lucha de principios, tradiciones y caracteres opuestos: hoy, segun la marcha de la humanidad, todo esto es un horrible anacronismo que llena de luto la historia de los pueblos que están organizados y constituidos en cuerpo de nacion.

Concretándonos á nuestra patria, debemos todos hacer esfuerzos unánimes para alcanzar tan elevada pretension. ¡La paz, y que termine la guerra! Hoy que ha pasado el período revolucionario; que se eleva un trono, allí donde habia existido la trémula y quebradiza base de un Gobierno transitorio, es preciso, absolutamente preciso, llegar á conseguir semejante don del cielo.

¿Cómo lograrlo? Los hombres de Estado deben saber perfectamente los medios para conseguirlo; pero cuando los pueblos han sufrido y continúan sufriendo los mayores males; cuando el surco del labrador produce sangre mas bien que espigas; cuando la industria no puede vivir y el comercio no puede desarrollarse, hay absoluta necesidad de pedir lo que hace suma falta, lo que es necesario para que el trono pueda mejorar las condiciones morales y naturales del país.

Esperamos acaso con legitima esperanza, de que la paz sea pronto una verdad y no ilusion engañadora.

Para vivir dentro de las grandes condiciones sociales, es necesario lograr la suprema aspiracion que desean los pueblos y el país en masa.

Paz sobre todo. Hé aquí lo que hoy más que nunca hace una falta extraordinaria.

(«El Popular.»)

Noticias Estranjerias.**CORRESPONDENCIAS PARTICULARES**

(del «Diario de Barcelona.»)

París 16 de enero.

El nombramiento de la comision de informacion sobre la eleccion de M. de Bourgoing continúa siendo el tema de las conversaciones en los centros parlamentarios y los periódicos esponen compendiosamente las opiniones que emitieron los oradores en las diversas secciones. Los bonapartistas, sin embargo, defienden sus actos sin intimidarse; sostienen que la distribucion de retratos del príncipe imperial no es un medio lícito, y respecto de los comités departamentales, pretenden que no les alcanza la ley porque están compuestos de menos de veinte personas.

La izquierda y el centro izquierdo están muy enojados con el duque de Audiffret-Pasquier, y los órganos de estos dos grupos le dirigen hace algunos dias vivos y continuados ataques. ¿Por qué tanto enojo? Me han explicado en Versalles la causa de esta destemplanza de los periódicos de la izquierda y del centro izquierdo. Parece que el duque de Audiffret-Pasquier habia sido considerado despues de las últimas conferencias entabladas para la union de los centros como un nuevo adalid del centro izquierdo y hasta fué presentado con este carácter por su cuñado M. Casimiro Perier, y sin embargo se le ve figurar ahora en la lista del gabinete de Broglie con el título de representante del centro derecho. Si el duque de Audiffret-Pasquier hizo promesas al centro izquierdo, no es extraño que se le acuse ahora de haber faltado á ellas. ¿Pero es esto tan cierto como lo pretenden algunos periódicos republicanos? Creo que seria temerario afirmarlo.

Pero no se tardará en saber la verdad porque las mesas de las reuniones de la derecha moderada y del centro derecho están convocadas en el momento en que escribo esta carta, y como se ha invitado á M. de Audiffret-Pasquier para asistir á la reunion, es indudable que se le obligará á dar explicaciones.

Los oradores que se proponen tomar parte en la próxima discusion de las leyes constitucionales forman ya un ejército. Se han hecho inscribir los diputados siguientes: Lenôel, de la Requette, de Lor-

geril, Du Temple, Lefevre-Pontalis, Jouin, Pascual Duprat, Boyer, Bardoux, Ernesto Picard, Julio Simon, Berenger, de Castellane, Laboulaye, Combiér, Pablo Cottin, de la Rochejaquelein, de Carayon-Latour, Luis Blanc, Prax París, de la Bassetiere, Enrique Martin y otros varios que seria prolijo enumerar. Si todos los que se proponen ocupar mas ó menos tiempo la tribuna quieren satisfacer sus pretensiones, el debate durará cuando menos seis semanas.

La discusion de la ley sobre la reorganizacion del ejército no terminará tan pronto como se creia. La comision se ha reunido esta mañana antes de abrirse la sesion y parece que se ha puesto de acuerdo con el general de Cissey respecto al nombramiento de dos capitanes por compañía. Se dice que la adopcion de esta medida ocasionará un aumento de gasto de 800,000 francos. Las innovaciones se presentan siempre bajo el pretexto de economías, y al ponerse en planta no acarrear mas que aumento de gastos.

Despues del Consejo de ministros celebrado en el Elíseo ha vuelto á circular el rumor de una modificacion inmediata en el ministerio. Se aseguraba que varios de los ministros que han consentido en conservar sus carteras hasta el desenlace de la discusion de las leyes fundamentales, han manifestado nuevas vacilaciones sobre la posibilidad de atravesar ese gran debate en las condiciones en que se encuentra en el dia el gobierno. No diré si se han manifestado vacilaciones en este sentido, pero creo que en todo caso es muy hipotética la consecuencia que de ello se pretende deducir. Una modificacion ministerial seria en este momento una verdadera sorpresa para todo el mundo.

Anoche se ejecutó por primera vez en los Campos Elíseos el «Mesías» oratorio de Hændel. Asistia á esta fiesta su patrocinadora la esposa del mariscal Mac-Mahon. El vasto circo estaba convertido en un gran jardin de invierno merced á la amabilidad del ayuntamiento que habia puesto á disposicion de los organizadores de la funcion todos sus invernales. La obra de Hændel fué interpretada magistralmente por la orquesta, los coros y los artistas que hicieron brillar á Mme. Brunet-Lafleur y á Mlle. Baldi, las cuales merecieron entusiastas y repetidos aplausos. Tambien fué muy aplaudida madame Pathey, la contralto de Lóndres, contratada especialmente para la ejecucion del oratorio.

Dias pasados hubo una gran cacería en el parque de Apremont. Se mataron 142 piezas. Asistieron á esta cacería el conde de París, el marqués de Talhouet, el duque de Uzés, el marqués de Dampierre, el conde de Juigne, el marqués de la Rochethulon, el marqués de Plœuc, el marqués de Valfons, el conde Vigier, M. Pablo Target, M. Augusto Langel y el capitán de montería Quiclet.

No se habla en los círculos elegantes mas que de los bailes y reuniones que se van á dar en las semanas que faltan hasta el Carnaval. Al mismo tiempo las personas piadosas y que en general viven retiradas del gran mundo se ocupan de los oradores que deben subir á la sagrada cátedra en la próxima Cuaresma. En la catedral predicará como en el año último el R. P. Monsabré de la órden de Santo Domingo.

En la próxima semana se celebrarán en la iglesia

de Nuestra Señora solemnes funerales por el descanso de las almas del cardenal Morlot y de monseñor Queley que sucumbieron, como usted sabe, en el momento de los desórdenes y las barricadas de París.—D.

Londres 16 de enero.

Ayer ha tenido lugar un acontecimiento importante en Inglaterra, que venia sin embargo presintiendo hace ya algunos meses. Gladstone, que en la primavera pasada quiso retirarse de la direccion del partido «wight,» abandona resueltamente la politica activa, segun se desprende de las siguientes cartas que hoy publica el «Times:»

«Mi querido Granville: Creo llegado el momento de volver al asunto de que os hablaba en la carta que os dirigí con fecha 2 de marzo último.

«Antes de resolverme á tomar por mi cuenta un cargo cuya direccion puede ser larga, he pesado en mí mismo, y con todo el cuidado posible, cierto número de consideraciones tanto públicas como particulares, de las cuales una parte y no la mas insignificante, no existia en la época en que la escribía.

«El resultado de mis reflexiones es que no veo ninguna ventaja pública en seguir obrando como jefe del partido liberal, y que, á la edad de 65 años, y al cabo de 42 de una vida pública y laboriosa, creo, en la presente ocasion, tener el derecho de retirarme. Este retiro me ha sido dictado en vista de consideraciones personales sobre la mejor manera de emplear los últimos años de mi vida.

«Apenas si necesito decir que mi conducta en el Parlamento será continuar tomando por regla los principios segun los cuales he obrado hasta ahora, y que cualesquiera que fuesen las disposiciones que se tomen para el despacho de los asuntos públicos y para la ventaja y conveniencia del partido liberal, les prestaré cordialmente mi apoyo. Tal vez deba añadir que por el momento y aun por algun tiempo mas estaré ocupado en un negocio particular que me absorbe enteramente.

«Suyo afectísimo.—W. G. Gladstone.»

Granville ha contestado lo siguiente:

«Mi querido Gladstone: He recibido la vuestra del dia 13, y ya le dije detenidamente las razones que me hacian sentir profundamente y rechazar la conclusion á que habeis llegado.

«Vuestros últimos cólegas participan tambien de estos sentimientos de la manera mas completa y se duelen de haber fracasado en su tentativa de producir otro resultado diferente.

«No dudamos que el partido liberal, dentro y fuera del Parlamento, experimentará el mismo pesar que nosotros.

«Las observaciones que le hemos dirigido nos han sido dictadas por consideraciones de interés general para el porvenir y no solamente por nuestra opinion acerca de vuestros innumerables servicios y por nuestros sentimientos de admiracion y afecto.

«Vuestro—Granville.»

La prensa inglesa procura investigar las causas de este suceso de tan trascendentales consecuencias y que es una verdadera pérdida para el Parlamento y para la nacion. El «Times» cree que esto era un propósito concebido hace tres años ya por el gran ministro inglés. Gladstone creia terminada su obra, y que siguiendo el gabinete actual en gran parte la politica que él ha hecho prevalecer en los consejos de la corona, la oposicion liberal no tenia bandera que oponerle si no entraba en nuevos senderos políticos donde vacilarian á seguirle los hombres moderados del partido «wight.» Esta complicacion se ha hecho mas patente cuando Gladstone, dedicado hoy con toda la pasion de su carácter á estudios y cuestiones eclesiásticas, ha alzado una bandera con-

traria al catolicismo, siguiendo, aunque desde lejos, las huellas del príncipe de Bismark. Ni lord Granville en los lores, ni M. Harcourt en los comunes podian seguirle en esta senda, mientras Bright y los radicales exigirian de Gladstone una actitud mas resuelta para la reforma que desean de la ley electoral y de la Cámara de los lores.

La verdad es, como les vengo diciendo hace tiempo, que en Inglaterra vamos á una nueva constitucion de los partidos, que hace inevitable la retirada de Gladstone y acelerará la situacion de salud de Disraeli. Lord Derby está destinado á ser el núcleo de una verdadera union liberal entre conservadores y «wights,» mientras el marqués de Salisbury acabará por ser el «leader» de los antiguos «torys» y Bright el jefe del partido avanzado. Por ahora lord Granville y probablemente lord Hardington quedaran siendo los jefes de la oposicion liberal en una y otra Cámara.

Continúan las huelgas de obreros por la crisis industrial, y en algunas partes ha sido precisa la intervencion de la fuerza para dominar las colisiones. La situacion social deja que desear, y de seguro será objeto de algunas medidas en la próxima reunion del Parlamento.

La crisis política se agrava en los Estados- Unidos, como era de esperar desde que las últimas elecciones para el Congreso han dado una mayoría contraria á los principios que representa el general Grant en la presidencia de la república. En esta ocasion se patentizan las ventajas de una verdadera monarquía constitucional, donde el príncipe, al ver el fallo del país, hubiera cambiado su gabinete, mientras Grant está obligado á conservar sus ministros y su política por no faltar á su partido hasta que espire el período de su presidencia. El Mensaje que acaba de enviar al Senado es una nueva prueba del antagonismo entre su actitud y la de los principales Estados de la Union. Otro Mensaje presidencial tiende á apresurar el pago en oro, y para aumentar los recursos del Erario restablece los impuestos sobre el té y el café y aumenta los derechos sobre el hierro.

El telégrafo nos trae la noticia de que el ilustre general, príncipe Federico Carlos, se ha herido fuertemente en una pierna al subir á su carruaje, y tendrá que guardar cama algunas semanas en Berlin.

Los fondos españoles se han repuesto del leve descenso, consecuencia natural de una subida de 6 por 100 que sobre el interior equivalia á una mejora de 40 por 100, y las noticias alarmantes esparcidas por el carlismo se han visto desmentidas. Ni hay complicacion alguna con Alemania ni cuestiones religiosas con Inglaterra.

Ha llegado á Londres el duque de Railen para activar la remesa de 600 caballos adquiridos en Irlanda.—H.

Noticias varias.

La famosa tumba de Eloisa y Abelardo, erigida en el cementerio del Padre Lachaise, va á ser reconstruida por completo. El cadáver de Abelardo recibió sepultura primeramente en el priorato de San Marcelo, en Chalons-sur-Saone: de allí fué trasladado en 1145 al Paraeto, y en 1165 su cuerpo fué depositado con el de Eloisa en una misma tumba. Entonces fué construido el monumento que hoy existe y que fué trasportado en 1497 á una capilla de la iglesia del Paraeto. En 1772 los dos cuerpos fueron conducidos á la iglesia Nogent sur Seine y puestos en un sarcófago. En 1800 se dispuso y verificóse la traslacion del monumento al Jardin de antigüedades nacionales. En 1815 fué

conducido en la iglesia de Saint-Germain-des-Prés: y por último, en 1820 quedó definitivamente instalado donde se halla en la actualidad.

El dia 2 del actual falleció en Chelsenham á la edad de 76 años, el almirante inglés M. Francis Hardin. Entró en la marina en 1812, y poco tiempo despues asistió con el «Northumberland» á la destruccion de la «Arienne,» de 40 cañones; de la «Andromaque,» de 40, y de la «Mamelou,» de 16. Embarcado en el «Pembroke,» tomó parte en 5 de noviembre de 1813 en un combate parcial contra la escuadra de Tolon, y estuvo presente en abril del año siguiente en la captura de un importante convoy que estaba bajo el amparo de las baterías de Porto-Mauricio. Asistió tambien á la rendicion de Génova, y en 1824 acompañó al «Griper,» (buque explorador) en la desastrosa tentativa que se hizo para penetrar en Repulse-Bay.

UN TRAJE INSUMERGIBLE É IMPERMEABLE.

M. C. S. Merriman de New-York, ha sacado privilegio de invencion de un traje que debe hacer insumergible al que se vista con él.

Compónese este traje de pantalon, chaquet y cinturón, todo de caout-chouc, con ciertos compartimientos destinados á inflarse para servirse de él.

El inventor eligió para ensayar su aparato á un hombre de un valor á toda prueba, M. Pablo Boyton, residente en Atlantio-City, capitán de salvaguardias del New-Jersey y buzo de profesion.

Tomó éste pasaje á bordo del vapor «Queen» en su último viaje de New-York, con el propósito de echarse al agua á 300 millas de aquella ciudad y volver á nado; pero tuvo que renunciar á su proyecto por haberse opuesto el capitán, que no teniendo gran confianza en el traje insumergible, no quiso cargar con la responsabilidad de permitir á uno de sus pasajeros á una muerte casi cierta.

Hasta la aproximacion del «Queen» á las costas irlandesas no permitió el capitán, cediendo á las instancias de Mr. Boyton, que experimentase su traje de salvamentos. Por fin se vistió encima de su uniforme de marino el traje de Merriman, infló los compartimientos destinados al aire, se puso en un bolsillo «ad hoc» provisiones para tres dias, llevó consigo una brújula, un cuchillo, una linterna, algunos cohetes y una bandera americana, y se lanzó á la mar el martes 20 de Octubre á las nueve y media de la noche cerca de la roca Fastnet.

Su propósito era llegar á Baltimore, distante siete millas en línea recta, dirigiéndose con una pagoya, que habiamos olvidado mencionar y forma parte del traje de Merriman; pero un cuarto de hora despues se desencadenó una tempestad, y el atrevido nadador, sumido en una profunda oscuridad, fué arrastrado por las olas hácia alta mar, sin que la violencia del viento le permitiera hacer uso de la pagoya.

Al dia siguiente, á la una de la mañana, hallándose M. Boyton á 15 millas de tierra, el viento cedió en su violencia y empezó á soplar hácia la orilla; manejó vigorosamente su pagoya, y tres horas despues abordaba sano y salvo á Trefasha Bight, algo al Sur de Baltimore, habiendo recorrido mas de 30 millas á nado durante las siete horas que permaneció en el agua.

El lugar á que abordó estaba completamente desierto; pero tomó un sendero que le condujo á la estacion del guarda-costas de Skibbereen, donde fué perfectamente acogido. Despojóse de su traje impermeable y observó con satisfaccion que su uniforme de marino estaba tan seco como cuando se le puso. M. Boyton se dirigió en seguida á Cork.

Propónese hacer varios ensayos en Inglaterra, y especialmente atravesar el Canal de Dover á Calais, haciéndose remolear por una cometa. Por último, está resuelto, cuando regrese á los Estados-Unidos, á arrojarse al mar á 250 millas de tierra y llegar á nado á New-York ó á Long Island.

M. Boiton escribió una carta desde Skebbereen á un amigo suyo de New-York, en la cual confiesa que se creyó perdido al verse llevado á alta mar durante la tempestad del martes 20 de Octubre; pero el animoso viajero olvidó el peligro tan pronto como pasó, y sus nuevos ensayos los hará con mayor confianza que el primero.

Si el hecho es cierto, como asegura el periódico de que tomamos la narración que antecede, la invención de Mr. Merriman será una á las que deberá la humanidad un gran servicio, pues disminuirá el número de vidas que se pierden en los naufragios.

El domingo 8 de enero hubo dos visitas muy significativas en el palacio Basilewski. Fué la primera la del duque de Montpensier, que viajando de día y de noche, y atravesando los Alpes cubiertos de nieve, llegó de Nápoles, y el cual, al divisar al que es ya su soberano, se arrojó amorosamente en sus brazos, en medio de numerosos espectadores que presenciaban esta escena desde la monumental escalera del palacio. Poco después subía sus peldaños el anciano infante don Sebastian con su uniforme, que no había vestido desde la caída de la reina. La conducta de este príncipe modesto é instruido ha sido siempre modelo de lealtad: él fué uno de los que aconsejaron la abdicación de Isabel II en la gran junta que presidió el señor Mon en París, quien desde luego reconoció como S. M. el rey al príncipe de Asturias, y quien viviendo en Pau, consagrado á las artes, ha resistido durante tres años, y cuando el carlismo cobraba cada día mas pujanza, todos los esfuerzos de don Carlos y de la princesa Margarita, que estaba en Pau también, para que se adhiciese á la causa carlista. Don Sebastian anunció la llegada de los que fueron reyes de Nápoles, y que en efecto tuvieron una larga conferencia con la reina Isabel, manifestando que desde el momento en que S. M. Alfonso XII volvía al trono de su augusta madre, ellos serían los primeros en exigir de sus hermanos los condes de Caserta y de Bari que se retirasen inmediatamente del campo carlista, donde solo habían ido á defender el principio monárquico contra la república.

Esta actitud era tanto mas noble, cuanto S. M. Alfonso XII no ha ocultado nunca sus simpatías por la causa de la unidad de Italia, que considera hoy necesaria al equilibrio de Europa y compatible con la independencia del Pontificado.

¡Qué bella ocasion ofrece la fortuna á don Carlos para borrar en la historia las tristes páginas que lleva escritas con la sangre derramada en nuestra guerra civil! Hijo de don Juan de Borbon, que reconoció á la reina Isabel, enlazado á Margarita de Parma, cuya madre estaba representada en las Cortes de Europa por los mismos embajadores de la reina de España, pudo pensar que, vacante el trono é imperando la anarquía en España, ó una dinastía extranjera, estaba en el caso de alzar la bandera de la monarquía. Hoy esta se halla restablecida sobre la base firmísima y única posible de las libertades modernas, que dan mayor fuerza á la legitimidad y al verdadero derecho hereditario.

Consumo.—El consumo anual de objetos fabricados con algodón en todo el globo asciende á dos millones 590,000 libras de peso, de cuyo total los Estados-Unidos elaboran 500 millones, 1 200 millones Inglaterra, y la Europa continental 800.

Máquinas de vapor.—El valor de las máquinas de vapor exportadas el año de 1873 de Inglaterra, se estima en 1.946,893 libras esterlinas; no era más que de 1.630,528 en el período correspondiente al año 1872.

Remolacha.—Francia tiene 312,607 hectáreas dedicadas al cultivo de la remolacha que recoge en cantidad de 97.977,498 quintales. De cada 100 quintales se extraen cinco ó seis de azúcar, y así en la nación vecina ha llegado á pasar de la cifra de 400 millones de kilogramos la producción de las fabricas de azúcar. Después este artículo pasa á las fabricas refinadoras que trabajan además 200 millones de kilos de azúcar llevado de las colonias, proporcionando uno de los principales artículos de riqueza del país. El Estado cuenta en el impuesto sobre la azúcar un ingreso considerable, pues están gravados en unos 50 francos los 100 kilos. De los 600 millones de kilos refinados en Francia, sólo consume 250 y los restantes pasan al extranjero, generalmente á Inglaterra donde el consumo por habitante es de 15.13, mientras que en Francia es sólo de 5,1 kilos.

Comercio inglés.—La Direccion de comercio de Inglaterra acaba de publicar los resultados de la exportación é importación del Reino-Unido durante los diez primeros meses de 1874.

En 31 de octubre las importaciones llegaron á 311 millones 233,000 libras, contra 307.322,000 á que ascendieron en el período correspondiente del año anterior. Hay, pues, de un año á otro un aumento de 3.911,000 ó sea de 1'30 por 100.

Durante el mes de octubre, tomado aisladamente, la importación ha sido de 27,913 libras, inferior en 3 millones 735,000, ó de 11'70 por 100 á la cifra correspondiente de 1873.

El valor total de las exportaciones se ha elevado en el mismo período de diez meses, á 202.859,000 libras esterlinas; en 1873 había sido de 216.017 mil libras; disminuyendo por lo tanto en 13.158 mil, ó sea un 6'10 por 100.

El mes de octubre solo ha producido una salida de 21.919 libras; en 1873, en este mismo mes, se exportó por valor de 22.341,000 libras, ó sea una disminución de 422'000, ó de 1'80 por 100, en octubre del año 1874.

Tomamos de un periódico extranjero los siguientes detalles acerca del naufragio del vapor inglés «Cortés».

«El «Cortés» era un vapor de hélice de 4,000 toneladas, con una tripulación de 29 hombres. Iba cargado de hulla por cuenta de una casa de Cardiff con destino á Aden. Salió de Cardiff con buen tiempo, pero el 14 de diciembre experimentó violentos golpes de viento desde su entrada en el golfo de Vizcaya. Durante la noche del 15 al 16, estalló una terrible tempestad, olas monstruosas barrieron el puente y se llevaron todo lo que no estaba sólidamente atado.

A consecuencia de los esfuerzos hechos para mantener el vapor en su ruta, rompióse la cadena del timon y el «Cortés» quedó desde entonces á merced del viento. La mar, penetrando en el buque, apagó los hornillos. El capitán, M. Elward King, ordenó á cuatro hombres que montasen unas de las lanchas y siguiesen al buque por medio de un cable para estar prontos para cualquier eventualidad.

A las diez de la mañana del 16, el cable se rompió y el viento se llevó como dos cáscaras de nuez, la lancha por un lado y el vapor por otro. Desde la cima de las olas, pudieron ver de lejos los cuatro hombres como el vapor se inclinaba por un

lado y zozobraba. Ningun otro individuo había abandonado el buque. El capitán y 24 marineros habían perecido.

Tras muchas horas de angustia, durante las cuales los que sobrevivían creyeron veinte veces que su frágil embarcación iba á sumergirse, un barco pescador de la isla del Príncipe Eduardo, el «Osceo» les recogió á bordo. Del «Osceo» se traspasaron á un vapor francés, el cual los entregó al schooner «Leader», en el cual acaban de llegar á Cardiff. Los cuatro naufragos atribuyen la pérdida del «Cortés» mas bien que á la rotura de la cadena del timon, á la entrada del agua en los hornillos.

Crónica Local.

En la Corte que recibió el Excmo. señor General Gobernador de esta isla con motivo de ser los días de S. M. Alfonso XII asistieron las autoridades eclesiástica, parroquial y castrense.

En la noche del domingo púsose en escena en nuestro coliseo la ópera «Il Trovatore» cuyo desempeño satisfizo á los concurrentes que no dejaron de colmar de nutridos aplausos á los actores que en ella tomaron parte, mayormente á la triple señora Silvio que es indescriptible lo bien que desempeñó el papel que le estaba encomendado.

En la mañana del domingo salió de este puerto el remolcador *Util* quedando aun fondeado el bergantín *María Antonieta*, pues á este buque los buzos lo están arreglando con el fin de ver si podrá continuar su viage hasta Marsella.

La sociedad «Círculo Industrial» se vió en la noche del domingo extraordinariamente concurrida, la cual puso en escena el drama «Don Juan Lanuza» y el sainete «Los Cucuruchos», dando fin con el baile de costumbre.

El viernes próximo día del beneficio del bajo señor Coll tendremos el gusto de ver puesta en escena en este teatro la ópera en cuatro actos del maestro Petrella titulada «Jone.» En obsequio al beneficiado el barítono-caricato señor Giardini cantará con él un duo bufo titulado *Ciabbattini* ó sea *Dos zapateros* que creemos no dejará de causar risa y entretenimiento á los concurrentes.

En la mañana del domingo tuvo lugar en la parroquia de Santa María un solemne Te-Deum en acción de gracias por el fáusto acontecimiento del advenimiento al trono de sus mayores de S. M. Alfonso XII, cantado por la Comunidad de presbíteros de dicha parroquia de orden del Ilmo. señor Obispo.

Asistieron á tan religioso acto invitados por el señor Cura-Párroco de dicha parroquia, el Excmo. señor General Gobernador militar, acompañado de los señores gefes y oficiales de todos los cuerpos é institutos de esta guarnición, el Muy Ilustre Ayuntamiento presidido por el señor Subgobernador civil, los señores Juez de primera instancia y Promotor Fiscal, el señor comandante de Marina, los señores Administrador de Rentas, los señores directores de Sanidad Marítima y Lazareto de este Puerto, acompañados todos de los empleados á dichos ramos anejos, y otros señores pertenecientes á la marina y al ejército en calidad de retirados, además de otras personas que en este momento no recordamos.

La concurrencia fué numerosísima.

*
**

PARTES TELEGRAFICOS PARTICULARES
DEL BIEN PUBLICO.

Madrid 23.—11:25 m.

Mahon 23.—8:44 n.

Segun publica la Gaceta, Su Majestad el Rey ha dirigido á los habitantes de las provincias Vascongadas y de Navarra y á los soldados del ejército del Norte elocuentísimas alocuciones, invitando á todos á que se restablezca la paz, con el objeto de devolver la ventura á la patria y anunciando á los primeros que de lo contrario empeñará un decisivo combate.

Madrid 23.—7:34 n.

Mahon 24.—9:19 m.

El Rey ha revistado las tropas del ejército del Norte, habiendo sido objeto de una entusiasta ovacion.

Aumentan las esperanzas de la pronta terminacion de la guerra.

SUBGOBIERNO DE MENORCA.

El Exmo. señor Ministro de la Gobernacion, en telégrama de ayer recibido en la mañana de hoy, me dice lo que sigue:

“S. M. el Rey ha verificado hoy á las once de su mañana la gran revista del primero y segundo cuerpo del Ejército del Norte en los llanos de la venta de San Miguel, camino de Peralta á Tafalla, habiendo sido calurosamente victoreado por las tropas. Despues ha almorzado con los generales á campo raso regresando á Peralta á las 4 de la tarde. Ha hecho un dia como los mejores de primavera.”

Lo que me apresuro á hacer público para conocimiento y satisfaccion de los leales habitantes de esta Isla.

Mahon 24 de Enero de 1875.

El Subgobernador,
Cárlos Créstar.

GOBIERNO MILITAR DE LA ISLA
DE MENORCA.

El Exmo. señor Capitan General de estas islas en telégrama que acabo de recibir me dice lo siguiente:

S. M. ha revistado ayer 40.000

hombres de todas armas entre Peralta y Olite. Los vítores y aclamaciones de las tropas no han podido ser mas vigorosos y entusiastas á la presencia del Rey que ha quedado altamente satisfecho de su excelente espíritu y brillante estado. S. M. se dignó aceptar un almuerzo ofrecido por la oficialidad en el mismo contestando á los repetidos brindis de adhesion que se le han dirigido con elocuentes y expresivas frases al valiente y heróico ejército español, regresando á Peralta despues del desfile lleno de satisfaccion.”

Lo que he dispuesto hacer público para que llegue á noticia de estos leales habitantes.

Mahon 24 Enero 1875.

El General Gobernador,
Gabriel Moran.

SORTEO 4.º

En la Rifa celebrada ayer á beneficio de la Casa de Misericordia de esta ciudad han salido premiados los números siguientes:

Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.
196	15	2027	15	3934	40
259	15	2227	10	3963	30
297	10	2234	30		
345	15	2247	30		
463	10	2344	100		
479	10	2652	10		
725	500	2691	10		
		2840	10		
		2923	100		
1034	10	2959	10		
1048	10				
1209	15				
1223	15	3221	10		
1256	10	3413	15		
1389	15	3514	50		
1667	10	3552	30		
1805	10	3604	10		
1837	30	3668	15		
1841	50	3715	10		
1854	10	3726	15		
1968	10	3736	10		

Se han distribuido 4000 cédulas.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Policarpo obispo y mártir y Santa Paula viuda.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de la Asuncion en Santa Maria.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 24.

De Marsella en 4 dias Pera. francesa Roi des Brichs c. Mr. Huguet con 12 trips. y lastre.

Despachados el 25.

Para Alcudia en lastre laud Pepita pat. Antonio Ros con 5 trips.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale a las 7 horas, 13 minutos.—Pónese á las 5 horas, 13 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 9 horas, 15 minutos de la noche —Pónese á las 9 horas, 29 minutos de la mañana.

Anuncios.

D. Domingo Vidal y Vives Juez
Municipal de Mahon.

Hago saber: que el dia 3 de Febrero próximo á las 11 de la mañana, se venderán en la audiencia de este Juzgado en pública subasta, siempre que la postura sea competente, varios muebles embargados á Francisco Caymaris y Fernandez, en el juicio verbal celebrado en este mismo Juzgado contra dicho egecutado á instancia de Juan Villeira y Riudavets, sobre pago de cantidad; pues así queda mandado en el referido juicio. Dado en Mahon á 23 de Enero de 1875.—Domingo Vidal.—Por su mandato, Alejandro Gavaso Srio.

NOTICE.

All citizens of the United States residing in the island of Menorca and having passports more than two old, are requesten to present them selves at the consulate of the United States on the 1.rst day of February next for the purpose of delivering up said passports and making application for new ones in conformity to instructions recently issued from the Department of State.

John F. Quarles.

U. S.—Consul.

Mahon January 22, 1875.

6

El dia 2 de Febrero próximo y hora de las 12 se rematará en pública subasta siendo la postura competente en la villa de Mercadal un molino de viento harinero perteneciente á la herencia de Lorenzo Pons y Anglada sito en el punto denominado el recó de dicha villa: cuyo remate se efectuará bajo las condiciones contenidas en el albalán formado al efecto.

Vino viejo del país
á 8 reales vn. quarter.

Portal de Mar n.º 20.

¡OJO! MAHONESES ¡OJO!
4 Calle Nueva 4.

El dueño de la BARATURA BARCELONESA, participa al público Mahonés que el miércoles próximo marcha para Palma; por lo tanto la venta de los géneros que restan continuará tan solo hasta el hoy á las 10 de la noche.

Precios convencionales.

D. CELESTINO MARTI,

acreditado platero mallorquin, recien llegado á esta ciudad ofrece al público un rico y elegante surtido de joyas de oro y plata así como hermosísimos cubiertos de plata.

Pasa al domicilio de las personas que lo soliciten.

Vive Fonda Central calle Arravaleta.

Pérdida.

Uno de estos dias se ha perdido por las calles de esta ciudad un alfiler de pecho formando una mariposa.

En esta imprenta darán mas señas y la gratificacion á quien lo presente.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.